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Sincèrement,
Martine Demaure
Maire de Couternon

Le mot de Madame

la Maire

En ce début d'année, les conflits internationaux sont de plus en plus nombreux, les tensions au
sein de la société française sont préoccupantes d'autant que, pour la première fois, le budget
2025 n'a pas encore été voté. 
A cela s'ajoute le cyclone CHIDO qui a dévasté l'île de Mayotte. Ce cyclone est la conséquence
directe du dérèglement climatique dû au réchauffement de la planète. Régulièrement, nous
assistons à ces phénomènes et pourtant, au niveau local, les ateliers « la fresque du climat » qui
mettent en évidence les liens de cause à effets de nos modes de vie et montrent comment
mesurer notre empreinte carbone n'ont pas eu de succès.

Cette situation doit nous motiver à diminuer notre empreinte carbone.
Couternon est idéalement situé. Les commerces et services de proximité doivent nous
encourager à développer d’autres modes de déplacement.
Les mobilités douces sont une des pistes pour réduire l’empreinte carbone. La commune a
installé des supports pour vélos afin d’inciter l’usage de ce mode de déplacement. L'autorisation
d'aménagement d'une station de recharge pour véhicules électriques par une entreprise privée
sur la commune, l'accès plus facile au transport à la demande géré par la CCNeT, les discussions
avec la Métropole pour un aménagement cyclable de la route de Couternon à Quetigny, le plan
de développement des panneaux photovoltaïques sont effectifs ou en cours.
De même, pour le traitement des déchets, les points de compostages partagés vont augmenter
dans le village. Outre les économies d’énergie réalisées (transport et incinération) chacun peut
récupérer gratuitement du terreau pour ses plantes en pot ou son jardin.
Les jeunes des écoles plantent chaque année une centaine d’arbres afin de créer une forêt,
source de fraicheur en période estivale.
L'équipe municipale s'attache à agir pour relever le défi de la transition écologique mais ces
mesures doivent s’accompagner d'engagements individuels : nous comptons sur vous pour
“faire un peu plus chaque jour." 
Malgré le contexte de tensions, quelles que soient les difficultés auxquelles il faudra faire face,
nous ferons tout notre possible pour préserver notre qualité de vie. Vivre à Couternon est une
chance.

A toutes et tous, je vous présente mes meilleurs vœux pour cette nouvelle année et vous
souhaite, en particulier, une bonne santé et une vie sereine dans notre village.
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Le concours pour le diplôme
d’ATSEM (Agent Territorial
Spécialisé des Ecoles
Maternelles) est très sélectif
avec un taux de réussite de 5
à 10% seulement et n’est
valable que 4 ans : il est donc
perdu si la personne n’est
pas nommée titulaire, ce qui
est parfois compliqué. En
effet, avec la baisse de
natalité actuelle, les
communes hésitent à ouvrir
des postes définitifs.

Interview des ATSEM

Nathalie Foignot, Jennifer Malgras et Angélique Agrour
avec une ancienneté respectivement de 22 ans, 5 ans et 11 ans

Trois ATSEM assistent au quotidien les enseignantes de
l’école maternelle de Couternon.
  

Ces fonctionnaires de la commune commencent la
journée par l’accueil en classe (avec souvent des pleurs
à la rentrée) et la mise en place des ateliers. Elles
assistent également les enseignantes dans
l’encadrement de certains ateliers (écriture, maths,
graphisme, etc.) ce qui nécessite une forte implication
et des compétences pédagogiques pour tirer le
meilleur des élèves. 

Avant la récréation, elles accompagnent les enfants
aux toilettes, les aident à s’habiller tout en cherchant à
les rendre autonomes. Puis elles rangent le matériel
utilisé dans la matinée, gèrent les incidents de
récréation (les bobos, ça arrive vite en maternelle !) et
servent à chaque enfant un verre d’eau. 

Elles recommencent ainsi jusqu’à midi avec un nouvel atelier, puis elles continuent
de gérer les enfants pendant le temps du repas, où le bruit et le rythme sont encore
plus intenses ... 
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Trois tableaux numériques ont été installés en
octobre/novembre 2024 à l’école élémentaire par
l’entreprise OCI Informatique et Digital de Saint-
Apollinaire. Un partenaire local permet d’avoir une
maintenance suivie (contrat de 3 ans) avec des
interventions rapides en cas de besoin, la
commune ne disposant pas de service
informatique. 

  Le numérique à l’école

Il s’agit de la 1ère tranche d’un programme pour les 6 classes de l’école élémentaire
en remplacement des anciens TBI (tableaux blancs interactifs) devenus obsolètes.
L’équipement comprend des écrans numériques tactiles (1 grand fixe mural + 2 de
taille moyenne et mobiles en 2024) pilotés chacun par un ordinateur portable.
Les enseignantes sont satisfaites de ce nouvel équipement qui complète le tableau
noir classique. Coût 2024 : 18 267 € TTC (installation et préparation comprises,
formation à distance des enseignantes). Les 3 autres classes sont impatientes de
disposer du même matériel qui fera partie des investissements prévus au budget
2025.
L’opération bénéficie d’une subvention DETR (Dotation d'Équipement des Territoires
Ruraux) de 50 %.

Retour au calme avec une petite pause de 20 minutes, bien méritée ! Et l’après-midi,
surveillance des siestes pour les plus jeunes, gestion des réveils échelonnés, puis
rangement de tous les lits pliants pour libérer la salle de motricité, et retour aux ateliers.
Et dès qu’il y a un creux, rangement des livres de bibliothèque, classement du travail
des élèves, tri des crayons, feutres, etc. Les ATSEM sont aussi chargées de l’entretien du
linge et des décorations pour les festivités et de la préparation des goûters
d’anniversaire.

De plus, certaines interviennent auprès des enfants au périscolaire : garderie le matin
et/ou le soir et restaurant scolaire. Bref, des journées bien chargées !
Si les 3 ATSEM ont eu des parcours différents avant leur arrivée à Couternon, elles ont
en commun la même motivation pour la relation avec des enfants de ces âges avec
plus d’interactions qu’en crèche, et elles soulignent la très bonne entente et la
confiance de toute l’équipe enseignante.

Paroles d’écoliers : les enfants pensent souvent que les ATSEM vivent et dorment à
l’école (comme les enseignantes, d’ailleurs). Et quasiment tous les jours, des élèves leurs
disent qu’elles sont belles : un peu de baume au cœur pour repartir le lendemain ! 



Début 2023, une zone de glisse avait été aménagée et ouverte à tous.
Fin 2024, c’est la deuxième partie du projet qui voit le jour.
Le “city” est maintenant un terrain multisports très moderne, qui permet de nombreuses
activités sportives collectives : basket, foot, badminton, volley.
Autour du terrain, d’autres équipements sportifs ont été installés, pour favoriser l’activité
physique de chacun, avec des tables de teqball ou de ping-pong, ou encore avec des
appareils pour faire travailler muscles, articulations ou équilibre.
Pour que l’envie de faire de l’exercice puisse se développer dès le plus jeune âge, un
parcours de motricité est aussi disponible pour les enfants à partir de 3 ans. 
Chacun d’entre nous, enfants, jeunes, séniors, pourra y trouver l’activité de plein air qui lui
correspond. 
Cet espace a été conçu en respectant les normes de sécurité les plus exigeantes. 
C’est un investissement de plus de 100 000 € qui a été financé à 43 % par l’Agence
Nationale du Sport et le Conseil Départemental de la Côte d’Or.
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Equipements
sportifs

Dans le cadre du label Terre de Jeux 2024
- dispositif qui valorise les collectivités
territoriales œuvrant pour une pratique
du sport plus développée - la commune
de Couternon s’était engagée dans la
réalisation de différents projets pour
développer les activités physiques.

L’inauguration a eu lieu le samedi 7
décembre, en présence de Mme la sénatrice
Anne- Catherine Loisier, M. le sénateur Alain
Houpert, Mme la conseillère
départementale Christine Blanc, des
représentants du Département, des
membres de l’entreprise AJ3M, ainsi que de
nombreux élus locaux et représentants des
associations de notre commune.

Inauguration du City Stade
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Teqball : sport de ballon pratiqué sur une
sorte de table de tennis de table arquée,
combinant ainsi football et tennis de table.

Parcours de motricité pour les plus petits,
de 3 à 6 ans.

Terrain multisports clôturé : basket, football, volley-ball, badminton ...
Equipements sportifs pour tous : vélo elliptique, rameur, barres de traction, table de ping pong.
Venez seul, en famille, entre amis pour vous amuser et faire l’activité physique qui vous plaira. 
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Le 19 décembre, Martine Demaure a remis les
médailles du travail à Nathalie Foignot ATSEM à
l’école de Couternon et Philippe Collot, agent
technique à la mairie.
Nathalie a reçu la médaille d’Argent pour 20 ans de
service, et Philippe la médaille d’Or pour 35 ans de
service.
Ils ont tous les deux été chaleureusement
remerciés pour leur contribution à la vie de la
commune. 

Cette remise de médaille a eu lieu lors du
traditionnel “pot de fin d’année", en présence de
tous les employés municipaux, de l’équipe
enseignante et des membres du conseil municipal. 
Un moment de convivialité apprécié de tous.

Madame la Maire entourée de 
Nathalie et Philippe.

Un week-end pour nos aînés
Le dimanche 15 décembre, l‘équipe
municipale et les membres du CCAS
étaient particulièrement heureux
d’accueillir les ayants droits à la salle des
fêtes pour le déjeuner festif de fin
d’année ; le dernier repas des aînés en ce
lieu avait été organisé il y a 6 ans.

Pour cette reprise, M. Buisson, de Cook
Événement, installé dans le parc
d’activités assurait la partie traiteur et
Sylvie Bretaire, chanteuse en duo avec
Jean-Pierre Genette, accordéoniste-
chanteur, la partie animation.

Remise de médailles

47 ayants droit étaient présents et pour
ceux qui ne pouvaient pas participer, les
bénévoles du CCAS avaient distribué, le
vendredi ou le samedi, des colis gourmands
composés par la pâtisserie chocolaterie
Manière à Longvic. C’était l’occasion de
rendre visite à 30 personnes seules et 21
couples et un moment privilégié pour
échanger entre membres et ayants droit du
CCAS sur le quotidien mais aussi sur les
préparatifs pour les fêtes !



Chères Couternonnaises, chers Couternonnais.

  Nous entamons cette année dans un contexte mondial difficile, marqué par des
conflits et des catastrophes naturelles. Bien que 2024 ait été une année de crise,
elle a aussi été marquée par la solidarité et la résilience.
 À Couternon, malgré ce contexte tendu, les finances restent saines. En 2024, des
projets clés ont vu le jour, notamment la reconstruction de la salle polyvalente et la
création d’équipements sportifs, grâce aux subventions du Conseil départemental
et de l’État. Le label "Terres de Jeux 2024", obtenu par l’intercommunalité, a
également permis d’obtenir des aides pour ces infrastructures.
 Concernant l’urbanisation, bien que le projet des Vergers de Couternon ait pris du
retard, nous restons engagés pour assurer son achèvement avant la révision du
Schéma de Cohérence Territoriale qui pourrait limiter les surfaces constructibles,
constituant un défi pour le développement de notre commune. Nous suivons
également de près l’avancement des projets de résidences seniors. 
 La transition énergétique avance avec une station de recharge électrique et
l’installation de panneaux photovoltaïques près du péage d’Arc-sur-Tille. L’éclairage
public est progressivement remplacé par des lampes LED pour réduire les coûts
énergétiques. Des travaux d’isolation des bâtiments scolaires sont également
envisagés, bien que leur réalisation soit repoussée après 2025.
 La sécurité scolaire sera renforcée en 2025 avec l’installation de systèmes de
vidéosurveillance et de portails automatisés. Les enfants jouent un rôle actif dans la
vie communautaire, participant à des projets comme des plantations avec
"Forestiers du Monde", la décoration pour Noël ou des initiatives solidaires comme
le Téléthon et Action contre la Faim.
 La communication municipale reste dynamique, portée par des publications
régulières et des supports variés, telle l’application PanneauPocket.
 L’année 2025 verra la poursuite des projets ainsi qu’une adaptation aux défis
économiques, climatiques et sociaux. Nous poursuivrons nos actions de façon
réfléchie pour préparer l’avenir de Couternon en veillant à la participation et à
l’implication de chacun. 

Belle et heureuse année à toutes et à tous.
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Voeux de
Mme la Maire

Pour celles et ceux qui n’ont pas pu assister  
le 11 janvier dernier, voici un résumé des
voeux de Martine Demaure, pour la première
fois dans la salle des fêtes reconstruite.



  Quartier des Hameaux... que la lumière soit !

  Avez-vous vu les nouvelles décorations de Noël ?

/ LES ECHOS DE COUTERNON /
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AVANT
APRES

Installés sur les lampadaires au centre du village, face à la Place des Marronniers, un Père
Noël, un Bonhomme de neige et un Sapin ont égayé la rue pendant les fêtes. Leur
particularité ? Ils sont phosphorescents et s’illuminent grâce à l’éclairage environnant ou
quand les phares des voitures leur font un clin d’œil

L’effet est bluffant, n’est-ce pas ?

En décembre dernier de nouveaux lampadaires à LED, plus performants et
économes, ont été installés dans le lotissement des Hameaux (allée des Tilleuls,
allée des Erables et rue du Chaignot).
 

Les anciens globes ont été remplacés par des lampes dont la lumière blanche
est désormais orientée vers le sol, ce qui apporte une plus grande visibilité et un
meilleur confort.
 

Cette opération pilotée par le SICECO a été réalisée par l’entreprise CITEOS. Le
coût total des travaux s’est élevé à 26 781 € avec un reste à charge pour la
commune de 14 573 €.
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Le NeTathlon d’hiver se déroulera dans 4 communes le

 Samedi 15 février 2025 .

Chaque commune organisatrice proposera une
restauration rapide le midi.

La remise des prix aura lieu à 18h30 à la salle des fêtes
de Varois-et-Chaignot et sera suivie d’un repas
convivial. Pour les participants, la CCNet prendra en
charge le repas convivial (apéritif, plat unique et
dessert),

Les personnes intéressées peuvent s’inscrire à 1 ou
plusieurs épreuves, et rapporteront des points pour leurs
communes.

7 épreuves sont proposées :
Clénay  :

Tennis de table, 10h-13h  
Babyfoot géant, 10h-13h
Futsal, à partir de 13h  

 Norges-la-Ville 
Échecs, 10h30-13h 
Marche, départ 13h-16h 

 
Saint-Julien 

Badminton, 10h-16h 

 Varois-et-Chaignot 
Just dance, 10h-13h 

 

  Le NeTathlon d’hiver... c’est bientôt !

Date limite d’inscription (hors marche) : vendredi 7 février 2025.
Les inscriptions au repas doivent être faites en même temps que pour les épreuves.
Retrouvez le règlement de chaque épreuve sur le site internet www.couternon.fr

Inscrivez-vous et participez nombreux !

Retenez dès à présent la date du NeTathlon été : samedi 6 septembre 2025.

https://www.couternon.fr/


Lutte contre les frelons asiatiques
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Emergence des fondatrices
Février à avril

Les reines fondatrices émergent, elles
cherchent un endroit abrité pour bâtir le nid
primaire (ou nid embryon).
A cette époque, la fondatrice est toute seule et
va choisir un lieu qui la protège des
intempéries (cabane de jardin, avancée de
toiture, grange, encadrement de fenêtre, etc.).

Hivernage
Décembre à fin janvier

Les nids sont bien visibles, souvent haut dans les arbres, mais ils sont inactifs.
Les futures reines fondatrices se sont cachées pour passer l'hiver.

Naissance des premières ouvrières
Fin avril, courant mai

Les premières ouvrières naissent. Elles s'occupent
des larves et agrandissent le nid primaire.

Début de la prédation
Juin à septembre

La population augmente dans le nid primaire.
Les ouvrières vont chercher un nouvel endroit pour y

bâtir un nouveau nid (nid secondaire).
Souvent situé en hauteur dans un arbre, on en trouve

parfois à hauteur d'homme, au ras-du-sol, dans une haie
ou contre un bâtiment.

Comprendre le cycle de vie des frelons pour mieux combattre cette
espèce invasive et préserver les espèces endémiques.



Lutte contre les frelons asiatiques
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Pour lutter efficacement contre la
création des nids primaires, la Mairie a fait

l'acquisition de pièges et appâts.
Nous demandons donc aux habitants

volontaires pour participer à cette
opération de se faire connaître d’ici fin

janvier.

Dispersion des futures fondatrices
Novembre

Les femelles fécondées vont quitter le nid pour chercher des cachettes ou elles
passeront l'hiver. Elles ressortiront au printemps suivant pour commencer un

nouveau cycle.

Mort des ouvrières
Décembre

Les dernières ouvrières continuent à
occuper le nid, elles visitent encore les

ruchers. Elles vont mourir avec le froid de
l'hiver.

Le nid va s'abîmer et se dégrader
naturellement.

Reproduction
Octobre

Les nids émettent des mâles en nombre, ils vont chercher à s'accoupler avec les
femelles qui deviendront les futures fondatrices.

/ LES ECHOS DE COUTERNON /



14

7

/ LES ECHOS DE COUTERNON /

Une nouvelle fois, le
Téléthon a été organisé à
Couternon en 2024. Grâce
à différentes associations,
de nombreuses activités
ont été proposées et ont
rencontré un grand
succès.
Dès le 1er septembre,
l ’association Grandir à
Couternon, le club de
voile d’Arc/Tille et le
Téléthon ont proposé une
matinée “sport en famille”
à la base nautique d’Arc
sur Tille. L’occasion de
passer un bon moment en
famille tout en faisant du
paddle, du kayak ou du
bateau.

Les bénévoles de
l’association ont fait du
porte-à porte dans le
village pour vendre des
peluches et des billets de
tombola.
Les enfants des écoles ont
également participé avec
des défis de calcul
mental, et leurs proches
ont récompensé leurs
résultats par des dons
(soit 2 525€).
Le 29 novembre dernier,
la compagnie Madrigal
Théâtre a proposé la pièce
“La métamorphose des
ramasse-miettes” à la
salle de fêtes.

Et le 30 novembre, lecture
de contes par les Fileurs
d’histoire et après midi de
rencontre, avec jeu de Go,
vente de sapins, gaufres
et buvette . . .
Merci à la Mairie qui a
remis un chèque de 500€.
Un immense merci à tous
ceux qui ont participé par
différentes actions. Grâce
à vous, cette année, notre
commune a remis au total
la somme de 13 037 € à
l’AFM TELETHON. 
Bravo à tous ! 

T
éléth

o
n

2
0
2
4



  Les Entrepreneurs de la Tille

Il a pour objectif de rassembler des entreprises (commerçants, artisans, prestataires de
service) et partenaires économiques des communes de Couternon, Varois-et-Chaignot,
Remilly/Tille et Arc/Tille afin de :

faciliter les échanges entre les dirigeants d’entreprises lors de rencontres régulières
constituer un réseau de professionnels engagés dans le développement économique
local
être un interlocuteur privilégié pour les communes
organiser des ateliers et événements thématiques

Son siège est domicilié à la Mairie de Couternon et son bureau est composé (de gauche à
droite sur la photo) de :

Trésorier adjoint       Julien RABAUX (BIFI Sérigraphie – Arc-sur-Tille)
Trésorier                    Richard MAMECIER (TPM Sécurité – Arc-sur-Tille)
Vice-Président         Guillaume MIGNOTTE (Numaxion – Varois-et-Chaignot)
Secrétaire                 Sébastien CALDERA (Origamic Studio – Arc-sur-Tille)
Président                  Nicolas THIERRY (Drone Alpha Bourgogne – Arc-sur-Tille)

Le lancement officiel du club a eu lieu le 12 décembre à Remilly-sur-Tille, lors d’une soirée
à laquelle chefs d’entreprises et conjoints se sont retrouvés dans une ambiance conviviale
pour présenter les grandes lignes des projets à venir.

Vous êtes chef d’entreprise et souhaitez en savoir plus ? Suivez l’actualité du club sur :

    - Site internet - https://entrepreneursdelatille.fr
    - Page Facebook - Les Entrepreneurs de la Tille
    - LinkedIn - Les Entrepreneurs de la Tille

+ d’infos : contact@entrepreneursdelatille.fr
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C’est sous l’impulsion des élus de la CC NeT et avec l’accompagnement de la Chambre
de Commerce et d’Industrie Côte-d’Or - Saône-et-Loire (organisation de 3 ateliers,
rédaction des statuts) que le nouveau club « LES ENTREPRENEURS DE LA TILLE » a été
créé lors de son Assemblée Générale constitutive, le 26 septembre 2024 à Couternon.

https://entrepreneursdelatille.fr/
https://www.facebook.com/profile.php?id=61570567703057
https://www.linkedin.com/company/les-entrepreneurs-de-la-tille/
mailto:contact@entrepreneursdelatille.fr


   Spectacles ARTS & SCENES
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Depuis plusieurs années, la Mairie offre à ses habitants un spectacle proposé par des
artistes locaux (musique, théâtre, etc.) dans le cadre du Festival ARTS & SCENES, pour
lequel elle bénéficie du soutien financier du Conseil Départemental de la Côte-d’Or.

Le 23 novembre dernier nous avons eu le plaisir d’accueillir le quatuor LES RIDEAUX
ROUGES. Pendant 1h30 il a régalé le public, venu nombreux (près de 150 personnes),
avec des interprétations d’œuvres classiques sur le thème « Au fil de l’eau ». 

Avec enthousiasme et humour, les artistes ont
embarqué les spectateurs dans un tourbillon
musical et des mises en scène élégantes, pour
terminer par un pot-pourri où chacun a pu
jouer à reconnaître les airs connus.

L’originalité et la qualité de leur prestation a
été saluée par les applaudissements
chaleureux du public et un « rappel » général
pour une dernière interprétation.

“Revue de Cuisine” 
par la Compagnie Manie

 

 “Revue de cuisine, c'est une explosion de
saveurs autour d’une batterie de cuisine qui

swingue, de couteaux qui virevoltent dans les
airs et de recettes surprenantes élaborées par

deux circassiens et un batteur multi-
instrumentiste aussi toqués que virtuoses ...

Avec les compliments du chef.”

Tout public à partir de 3 ans
Durée : 45 min

Distribution :
Vincent Regnard, Joel Colas, Adrien Desse

Arts et Scènes Côte-d'Or 2024-25 : “Revue de Cuisine”
© Espace Culturel Thann Cernay

Programme Arts et Scènes Côte-d'Or 2024-25

Nous vous donnons rendez-vous le 12 avril 2025 pour un prochain
spectacle ARTS & SCENES. Retenez d’ores et déjà votre soirée !


